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Confirma el TEPJF castigo impuesto en el DF a partidos 
DE LA REDACCIÓN 
Periódico La Jornada 
Domingo 2 de mayo de 2010, p. 18 

La sala regional del Tribunal Electoral del Poder Judicial de la Federación (TEPJF) confirmó ayer las sanciones a 
PAN, PRD y Verde Ecologista de México del Distrito Federal, las cuales les fueron impuestas por la autoridad local 
por no haber quitado de las calles la propaganda correspondiente al proceso comicial 2008-2009. 

En sesión pública, los magistrados Eduardo Arana Miraval, Roberto Martínez Espinosa y Ángel Zarazúa Martínez 
presentaron proyectos coincidentes en los que se da la razón al Tribunal Electoral del Distrito Federal (TEDF) en 
las sanciones impuestas el 11 y 19 de marzo pasado a los tres partidos, por incumplimiento del artículo 258 del 
Código Federal de Instituciones y Procedimientos Electorales. 

En el proyecto presentado por Arana Miraval, presidente de la sala regional, se destaca la falta de precisión de los 
partidos en su argumentación respecto de que el Proceso Especial Sancionador (PES) que el Instituto Electoral del 
Distrito Federal llevó a cabo en su contra constituye un correctivo en sí mismo. 

Los magistrados señalaron que el PES sólo es el medio por el cual la autoridad electoral capitalina estableció la 
existencia de una falta y, en su caso, el tipo de sanción correspondiente. 

En su proyecto de sentencia, el magistrado Zarazúa Martínez expresó que el PRD en el Distrito Federal no 
presentó argumentos que combatieran la resolución de fondo emitida por el TEDF el 19 de marzo del presente 
año. 

En tanto, su homólogo Martínez Espinosa apuntó que el PAN contravino su propia argumentación al rechazar la 
multa que se le impuso, pero con la solicitud de que se le diera vista al Ministerio Público para que éste investigara 
si en efecto existió una violación a la normatividad. 

Durante la sesión, el pleno de la sala regional del Distrito Federal resolvió 11 juicios para la protección de los 
derechos político-electorales de la ciudadanía y desechó nueve, debido a que fueron presentados de forma 
extemporánea. Asimismo, dio salida a tres juicios de revisión constitucional en la materia. 
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Coaliciones de PAN, PRD, PT inscriben a dos contendientes 

Roberto Borge, candidato de PRI, PVEM y Panal en Quintana 
Roo 

En Yucatán, legisladores albiazules denuncian a gobernadora por preculado 

HUGO MARTOCCIA Y LUIS BOFFIL 
Corresponsales 
Periódico La Jornada 
Domingo 2 de mayo de 2010, p. 31 

El priísta Roberto Borge se inscribió en Chetumal como candidato a la gubernatura por la coalición Quintana Roo 
Avanza, de los partidos Revolucionario Institucional (PRI); Verde Ecologista (PVEM), y Nueva Alianza (Panal), 
mientras la oposición dejó atrás el proyecto de mega- alianza y presentó las candidaturas de Alicia Ricalde Magaña 
y Gregorio Sánchez Martínez. 

La coalición Todos con Quintana Roo –suscrita entre los partidos Acción Nacional (PAN), de la Revolución 
Democrática (PRD), del Trabajo (PT) y Convergencia– llevará de candidata a la panista Alicia Ricalde Magaña, 
presidenta municipal con licencia de Isla Mujeres. 

A su vez, el alcalde con licencia de Cancún, Sánchez Martínez, fue inscrito por la coalición Todos por Quintana 
Roo, donde confluyen PRD, PT y Convergencia, pero incluye al PAN en seis de los nueve municipios y ocho de los 
15 distritos electorales del estado, en un esquema permitido por la ley electoral del estado. 

La dirigencia local del PAN admitía la posibilidad de no presentar abanderado para que toda la oposición 
apuntalara a Sánchez Martínez, pero finalmente la dirigencia nacional del partido resolvió presentar candidata 
propia. 

Mientras tanto, en Mérida, Yucatán, legisladores federales del blanquiazul denunciaron ante el Ministerio Público 
al gobierno del estado, que encabeza la priísta Ivonne Ortega Pacheco, por el presunto delito de peculado en la 
compra-venta de 3 mil hectáreas del municipio rural de Ucú, que costó 360 millones de pesos. 

La diputada federal Rosa Díaz Lizama y los senadores Alfredo Rodríguez Pacheco y Hugo Laviada Molina, 
documentaron que en 2008 el gobierno negoció con unos 800 ejidatarios la compra de las tierras para construir la 
mejor ciudad de Yucatán, que tendría viviendas modernas, servicios básicos, tiendas comerciales y un estadio de 
futbol profesional. Ese año, el Congreso local aprobó contratar un crédito bancario por 360 millones de pesos de 
los que cada campesino recibiría casi 2 millones; pero según los panistas la operación fue ilegal, porque las tierras 
son bienes inalienables de uso común que no pueden ser objeto de compra-venta. 

Además, dijo Laviada Molina, el gobierno priísta sólo ha pagado a los ejidatarios unos 310 millones o menos y falta 
saldar otros 50, que, asegura, se desviaron a las campañas priístas para renovar 106 presidencias municipales y 25 
diputaciones locales en los comicios del próximo domingo 16. 
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El levantón, ligado a pleito por alcaldía o al narco: Escobar Pérez; fue por la inseguridad: Yunes 

Veracruz: desaparición de periodista provoca discusión entre 
funcionario del gobierno y candidato panista 
LUZ MARÍA RIVERA 
Especial para La Jornada 
Periódico La Jornada 
Domingo 2 de mayo de 2010, p. 31 

Veracruz, Ver.,1º de mayo. La desaparición del periodista Evaristo Ortega Zárate, quien presuntamente fue 
levantado (secuestrado sin intención de cobrar rescate) el 18 de abril en la carretera Jalapa-Veracruz junto con su 
acompañante Francisco Mota Uribe, se convirtió en pleito entre el gobierno de Fidel Herrera Beltrán y Miguel 
Ángel Yunes Linares, candidato del Partido Acción Nacional (PAN) a gobernador de Veracruz. El secretario de 
Gobierno, Reynaldo Escobar Pérez, sostiene que Ortega Zárate desapareció, no por su periodismo, sino debido a 
un pleito por la presidencia municipal de Colipa (de la cual pretendía ser candidato panista antes de desaparecer) 
o por asuntos del narcotrafico. Sin embargo, para Yunes Linares y César Nava, dirigente nacional albiazul, la 
inseguridad en el estado provocó la desaparición del periodista, por lo que llamaron a recuperar el clima de 
tranquilidad y paz para la entidad, donde este 4 de julio se renovarán la gubernatura, las 212 alcaldías y el 
Congreso local. 

Hasta el 20 de abril, Ortega Zárate dirigía su pequeño diario Espacio y era precandidato panista a la alcaldía de 
Colipa. Según sus hermanas Margarita, Irene y Aideé, quienes pidieron ayuda personalmente a Fidel Herrera, 
Evaristo alcanzó a comunicarse mediante mensajes de teléfono celular. Evaristo, dijeron, informó que iría a un 
taller de Veracruz a recoger su camioneta y le daría aventón a su amigo. Al poco tiempo, el periodista alcanzó a 
enviar tres mensajes: nos llevan en una patrulla a Veracruz, avísenles a todos y no me llames, según confirma el 
secretario de Gobierno, quien ha seguido de cerca las investigaciones. Hay que rogar a Dios que aparezca, dijo el 
número dos del gobierno veracruzano, pero lanzó una puya: si Yunes Linares es tan salsa como dice en los temas 
de seguridad, pues que le diga a sus amistades que tiene en las áreas de Seguridad Nacional que le ayuden. Que 
ayude a localizar a Evaristo. 

Para el secretario de Gobierno, la desaparición no guarda relación con el periodismo; nada tiene que ver ataja, y 
reitera que aunque delicada, la versión de que “el levantón fue en una patrulla de la policía de Xalapa-Banderilla-
Tlalnehuayocan, se está investigando”. Fuentes del Centro de Control y Comando de Seguridad Pública 
comentaron que el levantón pudo haber ocurrido en una patrulla en apariencia o clonada, y que en un tramo 
carretero aún no especificado este vehículo se paró para permitir que dos camionetas Hummer blancas, 
participaran en el secuestro. En Jalapa, a mitad de la semana pasada, hubo una pequeña manifestación de 
reporteros y camarógrafos en la plaza Lerdo, frente al palacio de gobierno, en demanda de la aparición con vida de 
Evaristo Ortega. La protesta estuvo teñida de sospecha: en blogs y en correos anónimos, tanto panistas como 
priístas se acusaron mutuamente de haber financiado la protesta, debido a que los manifestantes no quisieron ser 
atendidos por Escobar Pérez quien, en ese momento, daba detalles de la investigación a la familia del 
desaparecido. El secretario de gobierno afirma que Guadalupe Sánchez Domínguez, esposa de Mota Uribe, quien 
acompañaba al periodista, no ha querido declarar en relación con la desaparición de su esposo. Mota Uribe fue 
alcalde de Colipa por el PRI y en 2003 fue detenido por la Procuraduría General de la República por asuntos 
relacionados con el narcotráfico. 
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Su trabajo sigue desvalorado en relación con el de los varones 

Rechazan mujeres reforma laboral de AN; la equidad de 
género, señuelo 
MARIANA NORANDI 
Periódico La Jornada 
Domingo 2 de mayo de 2010, p. 15 

La mujeres representan 37.9 por ciento del mercado laboral; sin embargo, su trabajo aún está desvalorado en los 
ámbitos económico y social, en relación con la fuerza laboral masculina. Por esta razón, con motivo del Día del 
Trabajo, abogadas laboralistas, investigadoras y organizaciones feministas analizaron la situación de este sector en 
tiempos de crisis económica. 

Rechazaron la iniciativa de reforma laboral presentada por la fracción parlamentaria del PAN en la Cámara de 
Diputados, por considerar que se trata de un señuelo en materia de género, ya que refuerza la vulnerabilidad de las 
mujeres en el mercado laboral. 

La abogada laboralista e integrante de la Coalición Pro Justicia en las Maquiladoras, Estela Ríos, aseguró que la 
propuesta de reforma panista sólo tiene una aparente perspectiva de género, porque en el fondo no soluciona 
cuestiones tradicionales de la problemática laboral de las mujeres, como derecho a la salud, acoso sexual, falta de 
acceso a la jornada de tiempo completo y discriminación del trabajo doméstico. 

“Trata de incluir un toque progresista, pero en el fondo la iniciativa de reforma, que en realidad es una 
contrarreforma, afecta a todos los trabajadores y en particular a las mujeres que siempre están en una posición de 
desventaja social y económica frente a los hombres. 

Aborda el tema de acoso sexual, pero no define los mecanismos para poder acreditarlo; entonces, lo trata como 
elemento subjetivo, que es muy difícil de probar. 

Amparo Merino Segovia, profesora de derecho del trabajo en la Universidad de Castilla-La Mancha, España, dijo 
que la globalización ha hecho que esta crisis tenga características similares en los países afectados, porque estamos 
en un mundo capitalista, donde lo que se persigue es el predominio del capital en detrimento de los derechos 
sociales. 

Explicó que las reformas que se están llevando a cabo tienen como punto de partida la flexibilidad laboral, lo cual 
afecta a todos los trabajadores, pero en especial a los sectores más vulnerables, como las mujeres. 

Las estadísticas demuestran que cuando hay crisis y se adoptan medidas regresivas para los trabajadores, las 
sufren más los sectores más vulnerables. En el caso de las mujeres, la flexibilidad las afecta en mayor medida 
porque se ven obligadas a acceder a trabajos por horas, por conciliar la vida familiar y la laboral, los cuales son 
peor pagados y sin derechos sociales. 
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María Elisa Villaescusa, coordinadora de Mujeres Trabajando Unidas, sostuvo que la iniciativa de reforma prohíbe 
a los patrones exigir a las trabajadoras certificados médicos de ingravidez para ingresar y ascender en un empleo; 
sin embargo, no tiene efectividad, debido a que el artículo 103 del Seguro Social estipula que las mujeres deben 
comprobar 30 semanas cotizadas para tener derecho a las prestaciones que por ley le corresponden por 
maternidad. 

En caso contario, los gastos los cubre el patrón, entonces las mujeres siguen atadas a esa ley que no sólo es 
discriminatoria sino que representa un obstáculo en el mercado laboral. Se debe modificar ese artículo, agregó. 

Patricia Galeana Herrera, presidenta de la Federación Mexicana de Universitarias, sostuvo que, aunque entre las 
mujeres con educación superior la inequidad laboral por cuestión de género no es tan acentuada, tampoco es la 
excepción. En la actualidad las estudiantes egresan de las universidades con mejores promedios, pero a la hora de 
insertarse en el mundo laboral sus cargos son inferiores a los de los varones. 

Alejandra Sepúlveda, de la organización feminista Pan y Rosas, sostuvo que la propuesta de reforma laboral no 
obliga al Estado ni a los patrones a que las mujeres puedan deslindar sus responsabilidades domésticas de su vida 
laboral. 

Además, aseveró, que ignora derechos básicos, como el acceso a guarderías, comedores, transporte seguro o 
seguridad social. Esta iniciativa sólo refuerza la explotación de las mujeres. 

 
 

El despertar 

Una depresión colectiva 

JOSÉ AGUSTÍN ORTIZ PINCHETTI 

La decadencia está impactando nuestro ánimo colectivo. La depresión nos afecta a todos. Ha sido poco analizada. 
Las clases emergentes y los jóvenes que son la esperanza de cambio sienten que el país carece de rumbo. Viven en 
una sensación de futilidad, en un abatimiento del espíritu. Este fenómeno colectivo es negado por las autoridades 
que intentan engañarnos con un optimismo trágicamente irreal. No hay duda que la depresión ante una coyuntura 
tan oscura es sana. Estaríamos enfermos si ante el daño que sufrimos en nuestras vidas, en nuestra seguridad, en 
nuestras posibilidades de progreso, nos sintiéramos bien, optimistas y estimulados. La pesadumbre en la que nos 
sumergimos todos los días no es algo individual. Todos somos afectados por ella. Como se ha demostrado, la 
depresión es contagiosa y cuando se extiende a una comunidad, toda la atmósfera se convierte en depresogénica. 

Hay razones para estar muy deprimidos. 30 años de raquítico crecimiento económico ha sido anulado por el 
crecimiento demográfico. Una reciente consulta (TNS Research instrumental, La Jornada 5 de abril 2010) indica 
que sólo 2 por ciento de los mexicanos sienten que la economía está bien, 62 por ciento de la población general y 
70 por ciento de mujeres y jóvenes están abiertamente pesimistas. No hay área de la vida pública que no esté 
dañada y corrompida. Todos los días tenemos noticias de una violencia salvaje que en 40 meses ha llegado a 22 
mil víctimas. Las desigualdades y el desempleo crecen y se están incrementando.  
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No debe asombrarnos el que veamos nuestro destino como fallido y que el cinismo y la exasperación se extiendan 
en ondas. Las fantasías de colapso y de explosión social se hacen numerosas y vivas. Muchos jóvenes no tienen 
oportunidad de ir a las universidades ni al trabajo y se integran en las redes del narcotráfico. Millones de 
trabajadores están buscando su destino en Estados Unidos. Miles de jóvenes universitarios, cuya preparación ha 
sido muy costosa para el país, han emigrado o están haciendo planes para migrar. 

Pero la depresión no sólo está justificada, sino representa una oportunidad única para redefinirnos y resolver 
nuestros conflictos destructivos de larga duración. Puede llevarnos a la recuperación si sabemos entender que lo 
que no tiene remedio es una forma de vivir basada en la injusticia social y en la manipulación. 

joseaorpin@hotmail.com. 

 
 

A la mitad del foro 

Elecciones y lecciones de lo imponderable 

LEÓN GARCÍA SOLER 

Amarga lección la del derrame de crudo que envenena el Golfo de México y ya llega a las costas de Luisiana. No 
hay manera de eludir el riesgo en la industria petrolera; los tesoritos de la fantasía retrógrada nunca son regalo de 
la naturaleza ni de los dueños de la tecnología de punta que la ofrecen a cambio de contratos de riesgo: son riesgo 
puro. Un vuelco imponderable y el tesoro deviene en desgracia, destrucción de la naturaleza y las especies 
animales, de la vida y la esperanza. 

La trasnacional British Petroleum (BP) pagará los costos financieros, dicen. Pero Washington ha movilizado todos 
sus recursos para reducir en lo posible el desastre ecológico. A BP poco debe preocuparle el pago de lo que rompió: 
en los últimos meses ha obtenido utilidades de aproximadamente 600 millones de dólares. Negocio de riesgo, pero 
muy buen negocio el del petróleo. Salvo para las cuentas de Pemex: pérdidas multimillonarias en cada periodo. 
Cuentas falsas, porque Pemex produce más y gana más, antes de impuestos, que Petrobras, la empresa brasileña 
de moda, motor del impulso que Lula ha dado a la recuperación económica de Brasil. Aquí, Pemex paga para que 
nuestros genios hacendarios no tengan que preocuparse por cobrar a los ricos, por instaurar un impuesto 
progresivo en el que paguen más los que más ganan. 

Por eso se concentra más riqueza en menos manos, aunque estemos en plena recesión. O, como dicen los corderos 
del señor, en pleno despegue, a punto de iniciar la ascensión al cielo. Hoy que padecemos las consecuencias de la 
impunidad endémica, vale la pena recordar lo que decían los viejos criminólogos sobre la mente criminal que 
reconoce el riesgo de lo imponderable en sus planes y preparativos: una llanta ponchada, un puente caído, una 
plataforma petrolera incendiada; pero en la mentalidad criminal, el imponderable siempre afecta a sus enemigos, 
a sus perseguidores: la llanta que estalla es la de la patrulla de policía. Por eso invocan a la fe: Gott mit uns, Dios 
está con nosotros, decían las hebillas metálicas de las tropas hitlerianas. Y cuando Barack Obama y el Partido 
Demócrata avanzan en las reformas social, de salud y del sistema financiero, en Arizona aprueban una ley 
migratoria que pone de cabeza la agenda nacional y paraliza la internacional. 
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No hay que olvidar los imponderables. Aunque resulten temporaleros, pie de página en la Historia de México, así 
sea la nueva, paradójicamente proclamada no oficial al presentarla el mismísimo Presidente de la República en 
Los Pinos, residencia del titular del Ejecutivo, devenida sede del Poder, sin haber modificado las normas legales. 
El nuevo orden estableció las fechas móviles para conmemorar los hitos de la historia, para evitar puentes y hacer 
obligatorio el asueto oficial en lunes o viernes. El 1º de mayo no fue Día del Trabajo, conforme al calendario a 
modo para el reino del revés. Pero ayer sábado marcharon miles, decenas de miles de trabajadores; ondearon las 
banderas sindicales, resonaron los reclamos obreros de empleo seguro y salarios justos. 

Si Carlos Abascal viviera, los epígonos del sinarquismo proclamarían que el Día del Trabajo es el 19 de marzo: Día 
de San José Obrero, como impuso el falangismo en la España de Franco. Hoy empuña la falange Javier Lozano y 
se entonan loas a la modernidad, a la productividad, a la libertad de negarse a pertenecer a un sindicato. Cosas del 
nuevo orden, en el que los patrones son integrantes del sindicato patronal, y los trabajadores pueden gozar la 
libertad de laborar en las gloriosas empresas del outsourcing, que ahorran al patrón el reconocimiento de la 
antigüedad y el pago de toda prestación de ley. Los mineros de Coahuila quedaron enterrados en los socavones con 
compañeros sometidos por el outsourcing. Ayer sábado marcharon en México los obreros, trabajadores, 
empleados, en defensa de sus derechos. 

En Turquía llenaron las enormes plazas de la tradición. En Atenas ondearon banderas del obrerismo y se gritaron 
condenas a los oligarcas del gobierno y las empresas que han hundido la economía de Grecia y, como siempre, 
pretenden que los proletarios paguen los platos rotos. Dice: proletarios. No es un anacronismo. Sobre todo en 
México, donde los últimos 20 años han proletarizado a la clase media y multiplicado a los miserables del lumpen 
urbano y el campo abandonado. Día del Trabajo, aunque en el mundo del revés los pontífices desmantelen 
instituciones y minen los puentes de concordia fincados en los derechos sociales. Derechos humanos, como los del 
término que gracias a las reformas aprobadas por el Congreso ha de incluirse en el texto constitucional. 

Con mayo empieza formalmente el proceso que resultará en la elección de 12 gobernadores, 708 diputados locales 
y mil 439 ayuntamientos. El 16 de mayo eligen autoridades municipales en Yucatán. En Mérida, las encuestas 
favorecen a la candidata del PRI, Angélica Araujo Lara, con más de 50 por ciento de los votos, mientras anticipan 
30 por ciento para la abanderada del PAN, Beatriz Zavala Peniche. Del PRD, ni hablar. Mal empieza la semana 
aquel que ahorcan el lunes. Y el 4 de julio, debido a uno de esos imponderables del calendario, Aguascalientes, 
Chihuahua, Durango, Hidalgo, Oaxaca, Puebla, Quintana Roo, Sinaloa, Tamaulipas, Tlaxcala, Veracruz y 
Zacatecas elegirán sus respectivos gobernadores. 

Y los augures ven volar alto al PRI en todas esas latitudes. A pesar de los empeños de Manuel Camacho y la 
desesperanza de Jesús Ortega, los panistas hacen y deshacen las coaliciones pactadas. Antes de chocar con el 
aparato priísta, los coaligados toparon con sus propias huestes y la terca realidad. En Hidalgo se desmoronó el 
ensayo de la criatura de probeta al presentarse Vicente Fox y reivindicar la paternidad: proclamó su apoyo a 
Xóchitl Gálvez y anunció su presencia en la campaña. El PRD se quedó con el Jesús en la boca. Y don César vio el 
portento anunciado por los arúspices: Francisco Olvera, candidato del PRI, supera a doña Xóchitl al dos por uno; 
más del doble de los votantes se declaran a su favor. 

Con razón empuñó el cetro César Nava y declaró unilateralmente, a la mejor manera del cesarismo sexenal, del 
dedazo inapelable del priato tardío, que en Quintana Roo la candidata del PAN es Alicia Concepción Ricalde. El 
candidato fallido de la coalición, Gregorio Sánchez, obtuvo un amparo judicial y el PRD lo conserva como su 
abanderado.  
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Pero los encuestadores, en quienes tanta fe depositaron los alternantes de la democracia sin adjetivos, anticipan 
que va a ganar de calle Roberto Borge, del PRI. Ni modo ni manera, dijo Pánfilo Natera: el PRI lleva ventaja en los 
12 estados. 

¿Y en Oaxaca, donde encarnó el ánimo de liquidar cacicazgos octogenarios del PRI, con la receta casera de un 
clavo saca otro clavo? Ahí van muy parejos, dicen los de la coalición que postula a Gabino Cué. Pero va adelante el 
del PRI, Eviel Pérez Magaña. Y estalló la violencia. Ajena a lo electoral, pero extremadamente peligrosa, porque 
abre la puerta al último recurso de quienes empiezan a divulgar, a prevenir, que en tal o cual sección no hay 
seguridad para instalar casillas. Luego dirán que no hay garantías para celebrar elecciones. 

Se instaló la Comisión Permanente del Congreso. Habrá definiciones, aunque se quejen los alarmistas de la 
proximidad de elecciones que impedirá convocar a periodo extraordinario. 
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Tienen fallas en conferencia

Informa
PGR...
¡nada!

Cuida al Metro ‘ángel’ cibernético

Las caras deL centro
Prostitución, ambulantaje, delincuencia, 
fachadas derruidas y calles descuidadas no se 
han ido del todo del Centro Histórico.

Dichos problemas son la constante en 
calles como Santísima (foto izq.), próxima al 
llamado corredor financiero, que va de Paseo 
de la Reforma al Zócalo e incluye la calle de 
Tacuba (foto arriba). Ciudad 2
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Marchan 
contra ley 
de arizona

LOS ÁNGELES. Cientos de 
miles de personas salieron 
ayer a las calles de más de 
70 ciudades estadounidenses 
para mostrar su repudio a 
la ley 1070, promulgada en 
Arizona y que criminaliza a los 
indocumentados, y exigir una 
reforma migratoria integral.

La concentración más 
grande se registró en Los 
Ángeles, donde marcharon 
unas 250 mil personas.

internaCional 18

Carecía de escrúpulos
Maciel.- El Vaticano

enFoQUe

Dispendio 
y confrontación
Establecer un domingo 
electoral al año no 
generó ahorros ni evitó 
que llegara la contienda 
al Congreso. 
Páginas 8 a 12

Respira 
y sonríe
A solas o en grupo, 
practicar el yoga de la risa, 
una opción para disminuir 
males físicos y mentales.
d video

de libre acceso hoy:

nacionaL

Viñedos 
amenazados
La sobreexplotación 
del acuífero del Valle 
de Guadalupe está 
afectando los vinos 
de Baja California.
Página 4

Nacionaliza
Bolivia

electricidad

d Reportan ‘avances’
sobre la muerte
de alumnos del Tec,
pero dejan más dudas

Antonio Baranda  
y Osvaldo Robles

A 43 días de que un enfrenta-
miento entre soldados y un gru-
po armado a las afueras del Tec 
de Monterrey provocara la muer-
te de dos estudiantes, la PGR pre-
sentó anoche un “avance” de la 
investigación que terminó dejan-
do más dudas que respuestas.

En una accidentada rueda de 
prensa nocturna marcada por fa-
llas técnicas, improvisaciones e 
interrupciones, Ricardo Nájera, 
vocero de la PGR, no respondió a 
las principales interrogantes que 
surgieron desde la madrugada del 
19 de marzo: ¿quiénes mataron 
a los estudiantes Jorge Antonio 
Mercado Alonso y Javier Fran-
cisco Arredondo Verdugo? ¿Cuál 
es el contenido íntegro del video 
confiscado al Tec? ¿Dónde queda-
ron las identificaciones que por-
taban las dos víctimas?

Uno de los pocos avances da-
dos a conocer por el vocero oficial 
fue que, de acuerdo con dictáme-
nes periciales de balística, en el 
cuerpo de Mercado se encontró 
un impacto de bala calibre .223, 
que corresponde al utilizado por 
el crimen organizado.

“En el caso de Jorge Antonio 
Mercado, se encontraron en el 
cuerpo fragmentos de bala co-
rrespondientes al calibre .223.
“Del otro fallecido, Javier 

Francisco Arredondo Verdugo, 
los fragmentos de las ojivas no re-
sultaron ser útiles para confronta 
balística y, por lo tanto, no se de-
terminó el calibre”, leyó Nájera.

De acuerdo con reportes grá-
ficos de balística entregados por 
la PGR, Mercado recibió seis im-
pactos, y Arredondo, siete.

“En el área aledaña a la caseta 
del ITESM, tuvo lugar un fuego 
cruzado, de afuera hacia adentro 
y de adentro hacia afuera, entre 
los delincuentes y el Ejército”, di-
jo. “Lo anterior se corrobora con 
los impactos encontrados”.

La Procuraduría concluyó 
que los estudiantes de posgrado  

–becados por excelencia académi-
ca– fallecieron por disparos he-
chos desde diferentes distancias.

A las 19:45 horas de ayer, dio 
inicio la conferencia, en la que, en 
teoría, se recrearían los hechos de 
la madrugada del 19 de marzo a 
través de gráficas, videos capta-
dos por la cámara de seguridad 
del Tec e imágenes digitales pro-
yectadas en una pantalla.

Pero, cinco minutos después 
de iniciada la explicación, apare-
cieron las primeras fallas técnicas 
y de organización que enmarca-
ron la conferencia, en la que Mi-
guel Óscar Aguilar Ruiz, director 
general de Servicios Periciales de 
la PGR, comenzó a interrumpir al 
vocero para dar su propia explica-
ción de los hechos.

Mientras, el encargado de 
proyectar las imágenes cambia-
ba de disco una y otra vez. 

dNombrará Papa
a un delegado 
que reformará 
la Legión de Cristo

Irene Savio 
Corresponsal

CIUDAD DEL VATICANO.- El 
Vaticano aseguró ayer, a través de 
un comunicado, que el fundador 
de la Legión de Cristo, Marcial 
Maciel, llevó una vida “carente 
de escrúpulos”.

La Santa Sede emitió el infor-
me después de la reunión del Pa-
pa Benedicto XVI con la comisión 
de cinco Obispos que investigó a 
los Legionarios para determinar 
su futuro.

“Los gravísimos y objetiva-
mente inmorales comportamien-
tos del padre Maciel fueron confir-
mados por testimonios incontro-
vertibles y se configuran, a veces, 
como verdaderos delitos, mani-
fiestan una vida carente de escrú-
pulos y de genuino sentimiento 
religioso”, señaló el Vaticano.

En mayo de 2006, Benedic-
to XVI había obligado a Maciel a 

“renunciar a cualquier ministerio 
público” y “a retirarse en la ora-

ción y la penitencia” después de 
que se revelaran acusaciones en 
su contra de abusos sexuales.

En el comunicado se indica 
que el sistema de poder, obedien-
cia y silencio que Maciel creó ha-
bía mantenido a “una gran parte’’ 
de los Legionarios en la ignoran-
cia sobre su doble vida.

Además, se informó que un 
delegado del Papa Benedicto XVI 
será enviado a reformar la Legión 
de Cristo tras haberse probado 
los graves daños que causó Ma-
ciel “en la vida y estructura” de 
esa orden, creada en 1941.

También será integrada una 
comisión de estudio de las cons-
tituciones de la Legión y será en-
cargada otra visita apostólica (ins-
pección) con el fin de revisar Reg-
num Christi, el brazo seglar de 
esa congregación.

En tanto, la Legión de Cris-
to aseguró que acogerá “con obe-
diencia” la decisión del Papa de 
reformarlos poniéndolos bajo la 
autoridad de un comisario.

naCional 2 

Juan Corona

El Metro tiene su “ángel” protec-
tor. Se trata de un software de vi-
deovigilancia que permite a las 
autoridades reconocer a presun-
tos delincuentes que ingresan a 
las instalaciones y podrían come-
ter robos.

En segundos, este programa 
de cómputo es capaz de detec-
tar el rostro de personas que co-

metieron un delito en alguna de 
las 175 estaciones, explica Enri-
que Villatoro, gerente de Seguri-
dad Institucional del Sistema de 
Transporte Colectivo Metro.

El programa piloto, denomi-
nado Ángel, comenzó a aplicarse 
el mes pasado en la estación Zó-
calo y, por el momento, tiene re-
gistrados al menos 25 rostros de 
delincuentes.

La vigilancia inicia en la zona 
de torniquetes, donde cámaras de 

seguridad que están conectadas a 
un programa de reconocimiento 
facial-vectorial captan los rostros 
e inmediatamente los transmiten 
y rastrean en la base de datos.

Si se encuentra correspon-
dencia con alguna de las imáge-
nes registradas, se envía una aler-
ta a la central de monitoreo, desde 
donde se sigue, con videocámaras, 
al presunto delincuente. 

JustiCia 8

LA PAZ.- El Presidente de Bo-
livia, Evo Morales, nacionalizó 
ayer cuatro empresas de electri-
cidad, dos de ellas filiales de gru-
pos europeos.

“Estamos cumpliendo la Cons 
titución que dice que los servicios 
básicos no pueden ser de negocio 
privado, sino de servicio público”, 
destacó el Mandatario en un ac-
to en la Ciudad de Cochabamba 
al dar a conocer el decreto sobre 
las expropiaciones. 

Las empresas afectadas son 
Guaracachi, de la que la británi-
ca Rurelec tiene la mitad de las 
acciones; Corani, controlada en 
50 por ciento por la francesa GDF 
Suez, y la firma boliviana Valle 
Hermoso.

Además de la distribuidora 
boliviana Empresa de Luz y Fuer-
za Eléctrica de Cochabamba.

Entre las primeras tres pro-
ducen 80 por ciento de la electri-
cidad del país.

Agencias

Para MaMá

Bebés a la carta; 
casi casi reales
A estas obras de arte sólo les falta 
respirar. En textura, apariencia, 
peso y hasta en las emociones 
que provocan, parecen reales.
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Chivas y Liborio 
Sánchez (foto) 
pagaron el 
noviciado al 
caer 4-2 en 
Morelia; Tuzos 
superaron  
1-0 a Rayados.

Los padres 
cuestionan

SALTILLO.- Rosa Elvia Mer-
cado, madre de Jorge Anto-
nio Mercado Alonso, uno de 
los alumnos acribillados en el 
Tec de Monterrey, cuestionó 
la información proporciona-
da ayer por la PGR.

“Si dicen que estaban en 
medio de un fuego cruzado, 
¿por qué estaban dentro del 
Tec? Porque en el video se 
ve que están dentro del Tec, 
y no tenían nada qué hacer ni 
los sicarios ni el Ejército.

“¿Por qué, si dicen que 
fueron los sicarios los que los 
mataron, al principio los con-
fundieron con sicarios?”.

En entrevista aparte en 
Milenio TV, dijo que el Se-
cretario de Gobernación, Fer-
nando Gómez Mont, le habló 
antes de la conferencia para 
decirle que se prepara psico-
lógicamente para lo que iban 
a presentar.

Javier Arredondo, padre 
de Javier Francisco Arredon-
do, dijo que también recibió 
una llamada del funcionario.

A
P
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Intensifican paso rumbo al 4 de julio 
Sergio Caballero, Enrique Lomas, Sonia Corona y Enrique I. Gómez 
 
(2 mayo 2010).- De cara a las elecciones, aspirantes de todos los partidos incrementaron sus campañas y 
cumplieron con los requisitos que marca la ley para oficializar sus candidaturas. 
  
  
Se reúnen Fox y Reynoso 
  
Aguascalientes.- En medio del pleito entre el Gobernador Luis Armando Reynoso Femat y el PAN por la 
designación del candidato a la gubernatura de Aguascalientes, ayer el ex Presidente Vicente Fox acudió con el 
mandatario estatal a la plaza de toros. 
 
El PAN decidió nombrar como aspirante a Martín Orozco; sin embargo, el ex Alcalde de Aguascalientes fue 
acusado por ejercicio indebido del servicio público y tráfico de influencias, situación de la que algunos panistas 
responsabilizan a Reynoso Femat. 
 
Staff 
  
  
  
Acuden candidatos a registrarse en QR 
  
Cancún.- El Instituto Electoral de Quintana Roo (Ieqroo) recibió ayer la solicitud de registro de los candidatos a la 
gubernatura del estado. El aspirante del PRI, Roberto Borge fue el primero en presentar su documentación, 
seguido del abanderado del PRD, PT y Convergencia, Gregorio Sánchez, quien no acudió personalmente, pero 
realizaron el trámite representantes de esos partidos. 
 
La candidata del PAN, Alicia Ricalde Magaña, se registró alrededor de las 15:00 horas y estuvo acompañada con 
algunos dirigentes panistas de la entidad. 
 
Sergio Caballero 
  
  
  
Usa César Duarte desfile de escaparate 
  
Ciudad Juárez.- El candidato del PRI a la gubernatura de Chihuahua, César Duarte, aprovechó el desfile del Día 
del Trabajo para promocionarse. Admitió que el acto conmemorativo es un espacio histórico para reclamar los 
derechos de los trabajadores, y durante el desfile muchos trabajadores le expresaron su preocupación por la 
inseguridad y el desempleo, puntos a los que se comprometió a atender de ganar las elecciones. 
 
Enrique Lomas 
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Dan entrada en Sinaloa a alianzas partidistas 
  
Culiacán.- El Consejo Estatal Electoral de Sinaloa (CEES) aprobó los convenios para la formación de las alianzas 
interpartidistas, para competir en el proceso en los comicios del próximo 4 de julio. En sesión extraordinaria, el 
CEES aprobó la conformación de la coalición del PRI, Verde y Panal. 
 
Asimismo, según Notimex, autorizó la propuesta por el PAN, PRD y Convergencia, denominada "Con Malova de 
corazón por Sinaloa". 
 
Staff 
  
  
  
Llama Moreno Valle a vigilar urnas 
  
Puebla.- Rafael Moreno Valle, candidato del PAN a la gubernatura de de Puebla, pidió a su seguidores panistas 
comenzar la organización de los grupos que vigilarán las casillas el 4 de julio. 
 
El candidato señaló que también será necesario promover el voto personalmente para evitar que a través de la 
abstención el priismo pueda ganar la elección. 
 
Moreno Valle indicó que el fomento al voto contribuirá a que la participación de la ciudadanía refleje el sentido de 
la alianza Compromiso por Puebla. 
 
Sonia Corona 
  
  
  
Rebajan multas a partidos 
  
Toluca.- El Consejo General del Instituto Electoral del Edomex (IEEM) terminó haciéndoles una rebaja a los 
partidos políticos que rebasaron los topes de campaña y cometieron irregularidades financieras en los comicios 
locales de 2009, pues el viernes aprobó multas por un total de 2.7 millones de pesos. 
 
Un dictamen inicial preveía multas a todos los partidos por 3.3 millones, pero tras el rechazo, en una sesión 
pasada, de 6 de los 7 consejeros electorales, se pidió que el dictamen fuera robustecido, lo cual implicó reducir el 
monto global de las multas. 
 
Enrique I. Gómez 
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'Canta' magistrado a priista 
 
Niega violar le ley. Compone corrido donde 'destapa' a aspirante a Gobierno de Guerrero 
Jesús Guerrero 
(2 mayo 2010).- Corresponsal 
  
CHILPANCINGO.- El Magistrado del Tribunal Electoral del Estado, Félix Villafuerte, le compuso una canción a 
Héctor Vicario Castrejón, quien aspira a ser canditado del PRI a la gubernatura de Guerrero, que se disputará en 
enero de 2011. Vicario actualmente es el presidente de la Comisión de Gobierno del Congreso local. En entrevista, 
el Magistrado, reconoció que fue hace dos años cuando le compuso esa canción a su "amigo" Héctor Vicario, y que 
en ese tiempo no se hablaba de sus aspiraciones políticas, aunque en la composición prácticamente lo destapa 
como precandidato a la gubernatura. El corrido que le compuso Villafuerte a Vicario lleva el título de "El 
Cachorro" y lo canta un grupo musical del estado de Puebla llamado 'Doncel'. 
 
El funcionario aceptó que desde hace tiempo, antes que fuera Magistrado electoral, tiene una relación muy 
"afectiva" con Vicario, pero afirmó que ese acercamiento no llega a un compadrazgo. "Es un político muy popular, 
pues tiene mucha gente, y es que un hombre público que se dedica a la política o al periodismo son populares", 
señaló entrevistado en las oficinas del Tribunal Estatal Electoral de Guerrero. Indicó que no solamente le compuso 
el corrido a Vicario, sino también lo ha hecho con otros personajes populares de la región de la Tierra Caliente. 
 
Incluso, anunció que está escribiendo un corrido al perredista y ex presidente de la Comisión de Gobierno del 
Congreso local, Armando Chavarría Barrera, quien en agosto de 2009 fue asesinado a balazos por un grupo de 
sicarios. "Tengo 20 años componiendo canciones, creo que he escrito 13 (corridos) y de esos varios me los han 
grabado", aseveró. Villafuerte descartó que la canción que le compuso al diputado priista le vaya a generar 
problemas legales. "Todos los que estamos aquí en el Tribunal, tenemos la calidad de ser imparciales cuando 
dictamos nuestras resoluciones", aseguró. 
 
El Magistrado afirmó que tiene carrera judicial y que si hoy es Magistrado del TEE, es porque "empezó desde 
abajo como auxiliar". En 2008, el candidato a la Alcaldía de Acapulco por la coalición Convergencia-PT, Luis 
Walton Aburto, acusó a Villafuerte de ratificar el triunfo del priista Manuel Añorve de manera "parcial", porque 
tiene nexos con el PRI y que su compadre es Héctor Vicario. "El Magistrado de la cuarta sala (Félix Villafuerte) no 
valoró las pruebas de fraude que le presentamos en el recurso de reconsideración, y es que sabemos que llegó a 
este cargo por recomendación de Héctor Vicario Castrejón", dijo en ese entonces Luis Walton. 
 
Sobre ese antecedente, el Magistrado afirmó que es caso juzgado. "Eso ya fue cosa juzgada, yo emití mi resolución 
apegada a derecho y, prueba de ello, es de que el Tribunal Electoral del Poder Judicial de la Federación ratificó mi 
dictamen", aseveró. Aunque el Tribunal Electoral de la Federación sólo validó los resultados de la elección de 
Alcalde y regidores de Acapulco, pero al síndico procurador, Fermín Alvarado Arroyo, equipo cercano a Héctor 
Vicario y al ex Gobernador Rubén Figueroa Alcocer, lo declaró como inelegible. 
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Consiente a 'cachorro' 
  
La canción que canta el grupo Doncel, la compuso el Magistrado Villafuerte para Héctor Vicario.  
No les calienta ni el Sol/ a muchos perros falderos/ 
Su hueso ya se acabó y ahora quieren uno nuevo/ 
Son varios los tiradores/ hay que hacer cola primero.  
Es mi amigo el senador/ el cachorro consentido/  
El líder de la manada ya lo tiene decidido/  
Es de toda su confianza/ porque se lo ha merecido.  
De aquél humilde estudiante/ con sueños de gente grande/  
Ha logrado superarse, porque no ha sido cobarde/  
Quiere ser Gobernador/ se lo prometió a su padre.  
El cachorro ya creció/ ya tiene su madriguera/  
Es un gallo de espolones/ se la rifa donde quiera/  
Porque como dice el dicho, para rajarse a su tierra.  
Aunque no sea muy carita/ se ha vuelto muy codiciado/ 
Las mujeres más bonitas quieren al pipiripao/ le cambian la guayabita, por su gorro calentano.  
Lindo estado de Guerrero, eres mi tierra querida/ cuna de los jaripeos, que son parte de mi vida/  
Ya me voy para Huitzuco, me espera mi consentida. 
 
 
 
 
 

Critican pasatiempo 
Jesús Guerrero 
(2 mayo 2010).- Corresponsal 
  
CHILPANCINGO.- El hecho de que el Magistrado del Tribunal Estatal Electoral (TEE) Félix Villafuerte Rebollar 
haya compuesto una canción al aspirante priista a la gubernatura de Guerrero, Héctor Vicario Castrejón, generó 
opiniones divididas. El presidente del TEE, Jesús Villanueva Vega, dijo no tener el gusto de escuchar el corrido 
que su compañero le compuso al presidente de la Comisión de Gobierno del Congreso local, Héctor Vicario. "Si, sé 
que mi compañero Magistrado es compositor, pero ignoro si le compuso un corrido al diputado", aseveró. 
 
"Lo único que sé es que mi compañero es un excelente Magistrado y que su trabajo es totalmente imparcial, 
porque es un profesional del derecho", dijo. Sin embargo, el consejero del Instituto Electoral del Estado de 
Guerrero, Arturo Pacheco Bedolla, le pidió a Villafuerte, "mesura y calma". El dirigente estatal del Partido de la 
Revolución Democrática (PRD), Misael Medrano Baza, dijo que van a analizar si procede o no interponer una 
denuncia contra el Magistrado por presuntos delitos electorales. "Si bien es cierto que todavía no arranca 
oficialmente el proceso electoral, lo que hizo el Magistrado no es ético ni moral", dijo. 
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Pugna Paredes por ley que proteja sindicatos 
 
Exigen líderes del CT reforma laboral justa; acusan al Gobierno de intentar imposición 
Claudia Salazar 
 
(2 mayo 2010).- Beatriz Paredes, presidenta nacional del PRI, aseguró que su partido no se opone a la reforma 
laboral, pero sí a que los cambios vayan en detrimento de los sindicatos y los trabajadores. Por ello, la lideresa 
tricolor dijo lo que su partido buscará una alternativa a la propuesta empujada por el Gobierno federal y el PAN. 
"Estamos trabajando con entusiasmo y el compromiso de encontrar alternativas. "Estamos dispuestos a 
transformar la Ley Federal del Trabajo, estamos en favor de los trabajadores, estamos a favor de encontrar los 
mecanismos de mayor competitividad, pero sin detrimento de las conquistas sindicales", expresó Paredes en 
entrevista. 
 
Tras acudir a la ceremonia conmemorativa del Día del Trabajo en el Zócalo, organizada por el Congreso del 
Trabajo, Paredes aseguró que es premisa para las organizaciones la defensa de la autonomía sindical, de los 
ingresos y los derechos que se han logrado durante décadas. Señaló que es importante refrendar la preocupación 
de los trabajadores por la pérdida de su poder adquisitivo, el aumento de los productos de la canasta básica, y de 
los precios del gas y el diesel. "Están apretando demasiado la economía de la gente. 
 
"Nos parece indispensable una rectificación de la estrategia económica a favor de los trabajadores", expresó. En el 
evento realizado por la mañana, los dirigentes del Congreso del Trabajo se pronunciaron por una reforma laboral 
justa. Además, acusaron al Secretario del Trabajo, Javier Lozano, de tratar de imponer una reforma que sólo 
prevea beneficias para las empresas a costa de los derechos de los trabajadores. Las organizaciones gremiales 
afines al PRI expresaron su rechazo a la propuesta de reforma presentada por el PAN en la Cámara de Diputados y 
que respalda Lozano. 
 
En nombre de la CT, el diputado priista Amador Monroe Estrada dijo que esta organización defenderá a la clase 
trabajadora de los intentos del Gobierno y del PAN de afectar los logros conquistados en décadas. "Vamos por una 
reforma laboral que no atente contra la clase trabajadora", indicó. Ofreció que los diputados del sector obrero de la 
fracción priista en la Cámara de Diputados evitarán que cualquier reforma que se discuta vaya en contra de las 
premisas del artículo 123 Constitucional. Fernando Salgado, de la Confederación de Trabajadores de México, 
expresó que la clase trabajadores enfrenta uno de sus desafíos más grandes por la discusión de la reforma laboral 
presentada en la Cámara de Diputados. 
 
La convocatoria de las organizaciones del Congreso del Trabajo, como la CTM y la CROC llenó a medias el Zócalo. 
Sin embargo, los asistentes casi no permanecieron en el lugar y fue notoria su retirada a pesar de que aún no 
concluían los discursos de los dirigentes obreros. Al final del evento, hubo un conato de bronca entre trabajadores 
de la CTM y del Sindicato Mexicano de Electricistas que forman parte del plantón permanente en el Zócalo, sin 
que llegaran a las agresiones físicas. Cuando aún no concluía el evento del CT empezaban a llegar los primeros 
contingentes que participarían en el siguiente mitin organizado por la Unión Nacional de Trabajadores. 
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PLAZA PÚBLICA / En Los Pinos, tarde y mal 
 
En los procesos judiciales en curso el Presidente nada puede hacer, y en las indagaciones 
administrativas sobre el otorgamiento de las autorizaciones para abrir guarderías, la ABC en 
particular, nada ha hecho 
Miguel Ángel Granados Chapa 
 
(2 mayo 2010).- El presidente Calderón recibió el viernes a padres de familia cuyos hijos perecieron en el 
incendio de la guardería ABC. Como suele ocurrir en las tareas presidenciales, se obró tarde y mal. Hace casi 11 
meses que ocurrió ese crimen colectivo y los padres de las víctimas, víctimas ellos mismos, solicitaron de tiempo 
atrás ser recibidos por el presidente de la República. Se les había rehusado una audiencia como si la pletórica 
agenda presidencial apenas dejara respiros a su protagonista, cuando todo el mundo sabe que se da tiempo para 
encuentros banales con apariencia de lo contrario y otros que son llanamente triviales. 
 
Cuando Calderón accedió a enfrentarse a los padres de la ABC, se cuidó que no sufriera contratiempos. De las 49 
parejas dolidas para toda la vida, ingresaron a Los Pinos sólo 11. Y sin duda fueron escogidas con cuidado, para 
evitar al Presidente un mal trago como el de febrero pasado en Ciudad Juárez, cuando una madre desgarrada lo 
increpó por el asesinato de su hijo, del que por supuesto Calderón no es responsable. No se desprenderá 
consecuencia práctica alguna del encuentro -celebrado, por lo demás, sin delicadeza alguna, el Día del Niño-. En 
los procesos judiciales en curso el Presidente nada puede hacer, y en las indagaciones administrativas sobre el 
otorgamiento de las autorizaciones para abrir guarderías, la ABC en particular, nada ha hecho. 
 
Ése es un modo frecuente de operar en la casa presidencial. De esa condición surgen frustraciones y derrotas como 
las que el Congreso asestó al Ejecutivo en el periodo de sesiones ordinarias concluido el jueves pasado: ni una sola 
de las iniciativas remitidas directamente por la Presidencia fue aprobada y por lo tanto no modificará las 
condiciones económicas, sociales y políticas sobre las que se proponía incidir. Si es que ése era en realidad su 
propósito, porque el desgano con que fueron promovidos los proyectos enseña que se trataba sólo de presentarlos 
sin interés genuino en convertirlos en normas jurídicas. 
 
Para proceder en orden cronológico, sin pretender reseñar la desgastante jornada legislativa, empecemos con el 
proyecto de reforma política, dado a conocer personalmente por Calderón el 15 de diciembre pasado, día de la 
clausura del anterior periodo de sesiones. Fue desde siempre recibido con ánimo desinteresado y aun desdeñoso 
por la oposición. Aunque el PRI y el PRD añadieron sus propias iniciativas sobre la materia, ésta no se convirtió en 
prioridad legislativa. Podrá alegarse que los intereses estructurales de los partidos, su decisión de lastrar la acción 
gubernamental es un obstáculo imbatible para la discusión. Y podrá agregarse que los intereses particulares de 
grupos y dirigentes añaden complicaciones al trabajo legislativo. Pero un ingrediente ineludible del pasmo 
senatorial respecto de la iniciativa de reforma política, junto con esos factores, fue la abulia presidencial para 
empujarla. Todo lo demás, el secretario de Gobernación intentó una campaña "ciudadana" (que fue el marbete con 
que quiso identificarse al proyecto) a través de diálogos por internet que exitosos, exitosos, lo que se dice exitosos, 
no fueron, por lo que la tentativa se diluyó. 
 
Así ocurrió con el proyecto legislativo mismo. No logró impregnar de su sentido ni los predictámenes que apenas 
recogieron algunas de sus propuestas. Siendo en la retórica presidencial una iniciativa fundamental, quedó 
recudida a un insumo más, con sólo tenue trascendencia.  
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De haber corrido con mejor suerte en el Senado, los diputados panistas lo hubieran frenado por lo menos en uno 
de sus componentes básicos, para ser congruentes consigo mismos. Como si ignoraran que la propuesta 
presidencial de modificar la integración de las Cámaras incluía acotar pero mantener la representación 
proporcional, el presidente de la Mesa Directiva de la Cámara de Diputados, Francisco Ramírez Acuña, con no 
pocos de sus compañeros propusieron ir más allá, hasta suprimir los diputados y senadores plurinominales. El 
escaso mérito que la oposición senatorial hubiera podido atribuir, esa porción perdió sentido ante esta especie de 
desautorización interna al Presidente, procedente de su partido. 
 
Otra fuente de que en Los Pinos se actúe tarde y mal es la volubilidad del ánimo presidencial. El miércoles 28 dijo 
a los cableros, es decir a Televisa, cuyas redes son las principales en ese mecanismo de comunicación, lo que había 
dicho al mismo auditorio en octubre de 2006, cuando apenas era presidente electo, a propósito de las reglas de oro 
en las telecomunicaciones: competencia, cobertura y convergencia. Como si el tiempo no hubiera transcurrido, 
como si no ostentara el Poder Ejecutivo, expresó un buen deseo: "Necesitamos un marco regulatorio que posibilite 
la extensión de las telecomunicaciones, que posibilite la competencia, que posibilite la cobertura y que posibilite la 
convergencia". 
 
Todo ello estaba previsto en un proyecto de ley que por algunos días contó con el asentimiento presidencial pero 
luego lo perdió. Las bancadas del PAN en el Senado y en San Lázaro obtuvieron el visto bueno de Los Pinos para 
iniciar una Ley Federal de Telecomunicaciones y Contenidos Audiovisuales, que resumiera en un solo 
ordenamiento las leyes federales de radio y televisión y de telecomunicaciones. Parecía haberse llegado a la 
conjunción ideal de elementos para llevarla adelante: la aprobación presidencial, la fuerza legislativa de su 
partido, el asentimiento de la porción más alerta de la sociedad civil en este punto. 
 
Pero el Presidente mudó de parecer e instruyó a sus secretarios de Gobernación y de Comunicaciones a desalentar 
lo que había estimulado o admitido. Convertido en gestor de los concesionarios más poderosos, Fernando Gómez 
Mont demandó al Senado escuchar a la Cámara de la Industria de Radio y Televisión antes de dar un paso firme en 
la reforma. Atendida su solicitud, el órgano empresarial fue citado para el 28 de abril, la víspera de que concluyera 
la temporada legislativa, pero todavía a tiempo de, tras escucharlo, legislar como corresponde a la soberanía del 
Congreso. La CIRT dijo que sólo podría acudir en mayo y con ello dio el golpe de muerte al proyec- to más acabado 
sobre un territorio de la vida pública del que dependen muchos otros en que se desplieguen la democracia y el 
desarrollo equitativo. 
 
Como si fuera una divisa cuyos efectos cunden en el gobierno federal, el Ejército procedió tarde y mal en su 
explicación del asesinato de los niños Martín y Bryan Almanza Salazar, de nueve y cinco años de edad, muertos el 
3 de abril cuando con sus padres y otros familiares se dirigían a divertirse en las playas de Matamoros. Dolido y 
lesionado el padre de los niños, y su madre, rota por la pérdida de sus hijos, uno de los cuales se le fue mientras lo 
llevaba en brazos huyendo de la balacera, narraron de inmediato lo sucedido: pasaron ante un retén formado por 
varios vehículos militares. No se les impidió el paso, no obstante lo cual disminuyeron la velocidad del vehículo 
que los transportaba, y de pronto los soldados dispararon contra la aterrada familia, con aquel saldo mortal y 
heridas a otras personas, entre ellas un tío de las víctimas cuyo testimonio es conteste con el de los padres. 
 
El trágico episodio ocurrió un sábado, la noticia se diseminó el domingo y el lunes la voz de los atribulados padres 
estaba en todos los noticiarios radiofónicos de la capital federal. Sólo hasta el jueves se hizo cargo de que algo 
había sucedido el secretario de Gobernación, quien, como habitual vocero castrense, esbozó una atropellada 
versión que se comprobaría, dijo, después de una investigación.  
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Casi un mes después de lo sucedido, el vier- nes 30 compareció ante los medios el procurador de Justicia Militar, 
José Luis Chávez, con la versión del Ejército: no fueron soldados sino matones al servicio del narcotráfico quienes 
en un enfrentamiento con tropas mataron con una granada a los niños y lesionaron a los adultos. 
 
Los padres negaron que así haya sido, y sostuvieron su versión inicial, atrozmente vivida por ellos. Inverosímil, la 
versión militar fue construida para evitar nuevo daño a la imagen del Ejército, y para omitir una indagación que 
condujera a la identificación y castigo de los verdaderos agresores. En la perspectiva gubernamental, hay que 
asegurar la presencia militar a todo costo. 
 
  
miguelangel@granadoschapa.com 
 
 
 

Luis Rubio / País de personas 
Luis Rubio 
 
(2 mayo 2010).- Al plantear la necesidad de "dejar de ser un país de caudillos para convertirnos en un país de 
instituciones" Plutarco Elías Calles esbozaba la problemática central del país. Desafortunadamente, visto en 
retrospectiva, la solución que encontró al construir al "sistema" político, y al partido como su figura central, no 
constituyó una solución duradera y ahora estamos pagando el costo. 
 
Décadas de paz política y crecimiento económico no se pueden negar con una afirmación lapidaria como la del 
párrafo anterior. Pero, si analizamos el devenir del país a lo largo del periodo postrevolucionario, el resultado no 
es tan benigno como parecería a primera vista. No hay duda alguna de que entre el final de los veinte y los sesenta 
el resultado fue espectacular bajo cualquier rasero. Sin embargo, el desempeño tanto económico como político a 
partir de mediados de los sesenta ha sido patético. La economía ha crecido apenas poco más de 1% en promedio en 
términos per cápita en este periodo y las crisis que hemos presenciado -electorales, cambiarias, de legitimidad, 
guerrillas, asesinatos políticos, secuestros, narcos- revelan una realidad mucho menos benigna y promisoria. 
 
El punto no es culpar o acusar, sino analizar los males que nos aquejan. El sistema que se construyó a partir de 
1929 (y que, para todo fin práctico, sigue siendo el mismo) enfatizó la disciplina de las personas, misma que no 
logró con el desarrollo de instituciones fuertes y trascendentes, sino a través de una hegemonía cultural 
fundamentada en el mito revolucionario y, sobre todo, en el intercambio de lealtad y disciplina por beneficios en la 
forma de puestos y acceso a la corrupción. El sistema logró el control del país y de la población con medios igual 
benignos (como el crecimiento económico) que autoritarios, pero no logró, ni siquiera intentó, la construcción de 
un sistema institucionalizado de gobierno. 
 
Si bien el sistema callista erradicó el caudillismo, al menos a nivel presidencial (y quienes intentaron restaurarlo 
acabaron crucificados), no logró que el país dejara de ser uno de personas en vez de instituciones. El sistema fue 
sumamente exitoso en crear una clase de operadores políticos competentes, responsables y capaces, expertos en 
resolver problemas, evitar crisis y salir, una y otra vez, del atolladero, pero no generó una capacidad de construir 
un país desarrollado. El contraste entre la endeble institucionalidad y la fortaleza de los individuos con habilidades 
políticas es notable, pero se trata de dos caras de una misma moneda. 
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Por supuesto, todos los países generan funcionarios y políticos competentes, pero lo excepcional en México es la 
poca institucionalidad que los caracteriza. El sistema generaba lealtades absolutas pero pasajeras y todas tenían su 
contraparte en la forma de beneficios personales: tan pronto acababa el sexenio desaparecía la lealtad. Como dicen 
respecto a la corona británica, "el rey ha muerto, viva el rey". Pero el rey en México es la persona: el político 
individual que vive de puesto en puesto, sobreviviendo y tratando de hacerse rico y poderoso en el camino. Aquí 
no hay instituciones -ni lealtades- que sobrevivan el sexenio. La problemática ha persistido en la era posterior al 
PRI. Entidades como el IFE, Transparencia y otras similares fueron construidas sin el cuidado de proteger su 
institucionalidad y son en extremo vulnerables frente al embate de intereses políticos personales y partidistas. 
 
Los costos de esta realidad se pueden apreciar en todos los ámbitos y más cuando se contrastan con otras naciones 
que, poco a poco, han ido rompiendo con la condena del subdesarrollo. Lo podemos ver en todo: en la necedad de 
cambiar todas las políticas públicas -como los impuestos- a cada rato; en un empresariado que, con unas cuantas 
excepciones, no tiene visión de largo plazo; en una infraestructura hecha para salir del paso (por ejemplo, Ciudad 
Juárez fue el lugar de mayor crecimiento económico y en el empleo entre 1980 y 2008 pero la inversión en 
infraestructura física ha sido ínfima); en la falta de atención al problema de producción petrolera; en una política 
educativa dedicada a satisfacer al sindicato y no a preparar al país, en particular a la niñez, para un mundo basado, 
cada vez más, en la capacidad creativa de las personas. Ejemplos sobran. 
 
Tenemos poderes fácticos porque no existen instituciones con contrapesos efectivos que les obliguen a contribuir y 
apegarse a la ley, en lugar de expoliar. Las redes de intereses y privilegios -económicos y políticos- se afianzan y 
multiplican porque no existen mecanismos institucionales, pesos y contrapesos, que los limiten y obliguen a 
apegarse a la legalidad. Las reglas del juego "reales" no son las mismas que las leyes escritas y mientras exista una 
brecha entre ambas, la institucionalidad es imposible: todo depende de personas, con sus falibilidades, intereses y 
preferencias. El sistema político mexicano sigue siendo jerárquico, casi monárquico y nunca desarrolló 
contrapesos efectivos ni mecanismos institucionales que le confieran la flexibilidad necesaria para poder 
adaptarse y responder ante retos crecientes. En una palabra, los incentivos que provoca nuestra realidad permiten 
a los operadores políticos chantajear y vulnerar las instituciones. La pregunta es cómo rompemos el círculo vicioso 
para poder empezar a salir adelante. 
 
El problema hoy no es, en esencia, distinto al que enfrentó Calles. El país depende de personas cuyos intereses y 
objetivos no son (ni pueden ser) los del país. Lo que requerimos es un marco institucional que permita que 
florezca la capacidad y habilidad de todos los individuos en todos los ámbitos de la vida: empresas, campo, 
política, profesiones y demás. Es decir, lo que requerimos es un arreglo entre todas las fuerzas y grupos políticos 
para que se definan los temas del poder y de los dineros, permitiendo con ello que el resto de la sociedad se pueda 
desarrollar. El tema no es de iniciativas de ley o políticas públicas que nadie respeta sino de la esencia del poder: 
cómo se va a legitimar e institucionalizar el sistema de gobierno para que pueda ser efectivo. 
 
Arreglos de esta naturaleza surgen de tres tipos de circunstancias: un consenso que se traduce en pacto (como en 
España), una crisis que hace inevitable una respuesta (como en Alemania y Japón después de la guerra), o de un 
gran liderazgo que forja una transformación (como en Sudáfrica, Brasil o Singapur). No hay modelos perfectos, 
pero lo que es seguro es que el tren del pacto a la española nunca llegó a la estación mexicana. Tendrá que ser de 
alguna de las otras dos formas. 
 
  
www.cidac.org 
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DOMINGRILLO 
Marco Antonio Flota 
 
(2 mayo 2010).- Calderón sueña con noticias buenas.  
¿Pero las recordará cuando despierte en 2012? 
  
El Presidente quiere que, junto a las noticias malas, publiquemos las buenas. Pero también hay peores. Veamos. 
Buena: Chabelo estuvo en San Lázaro y lo invitaban a quedarse; mala: Chabelo no aceptó; peor: porque los niños 
siempre dicen la verdad. Buena: el Gobierno festejó a los niños de México; mala: repitieron el estribillo de que son 
el futuro de la Patria; peor: si llegamos al futuro. Buena: el 1 de mayo fue Día del Trabajo; mala: al líder de la CTM 
lo festejaron el 30 de abril; peor: porque está en su segunda infancia. Buena: los asambleístas del DF trabajaron 
hasta las 3 de la madrugada; mala: para aprobar que algunos antros cierren a las 5:00 horas; peor: porque no 
tienen a dónde ir cuando salen a las 3:00. Buena: el Presidente visitó a la Selección el lunes; mala: se lesionaron 
Sabah y Cuauhtémoc; peor: el Presidente recibió a la Selección el sábado. Buena: el Presidente preguntó por Rafa 
Márquez, Vela y Guardado; mala: le informaron que están en Europa; peor: prometió pasar a saludarlos ahora que 
vaya Alemania. Y es que... Buena: este puente el Presidente no fue a Cozumel; mala: voló a Alemania; peor: 
regresa el martes. 
 
* * * 
  
Ya estábamos resurgiendo como el Ave Fénix.  
¡Y de Phoenix, Arizona, nos llega el golpe! 
 
  
Todavía no se da el éxodo porque los mexicanos dejamos todo para última hora y la ley racista entra en vigor hasta 
julio. A partir de entonces detendrán a presuntos ilegales sólo por su apariencia: le darían pa' dentro a "El Indio", 
pero no a "El JJ". Igual que aquí, pues. No tendría problema en Arizona Santiago Creel porque es güerito, ni César 
Nava si lo lleva de la manita su Patylu: pensarían que es un niño con su nana gringa. Tampoco arrestarían a 
Ebrard, pero no se arriesgaría el Peje. Alejandro Encinas, sí, pero no, Chucho Ortega. Manlio Fabio no iría a 
Arizona, pero sí, Fidel Herrera: lo confunden con Obama. Según el Presidente, México no se quedará con los 
brazos cruzados, o sea que no mandará a negociar a García Luna ni al Procurador Chávez. Y, como van contra los 
morenos, chaparritos y de Michoacán, mejor no menearle. 
 
* * * 
  
Que en México no priva la Ley del Mont, dice Gómez. 
 
  
Él se siente seguro en el País, pero no tanto en el gabinete... De los más felicitados, Cordero y Ruiz Mateos porque 
antes de ser Secretarios eran niños. Es falso eso de que un ex diputado del PRD robó rieles del ferrocarril: ya no 
existe el ferrocarril. Y tampoco el PRD. El próximo sábado estará en Veracruz Elton John, pero eso no significa 
que se adelante el Carnaval. El Presidente ya se puso la verde. Bueno, las dos: la de la Selección y la del Ejército. Y 
como le recomendó a Aguirre que recurra a Vela, ya le prendieron varias a la Virgencita. 
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Elemental, mi querido... 
 
-¡Qué bien se ve nuestra Canciller!, ¿verdad? 
 
-Bueno, junto a Angela Merkel, sí. 
 
  
La Red 
  
¡RRIINNGG! 
 
-Bueno, Partido del Trabajo. 
 
-¿Es cierto que sólo apoyan a la Alianza en Oaxaca por Cué? 
 
-Por Cue así lo ordenó el Peje. 
 
  
¡RRIINNGG! 
 
-Bueno, Gobierno del DF. 
 
-¿Mandará Marcelo a Arizona para defender a los ilegales a los mejores abogados de México? 
 
-Eso quiere. El problema es que todos son panistas. 
 
  
  
Plaza Pésame 
  
No es lo mesmo... 
 
Chabelo 
Chabuelo 
Celibato 
Salivato 
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TEMPLO MAYOR 
F. Bartolomé 
 
(2 mayo 2010).- SI LA PGR integra sus averiguaciones previas como organiza sus conferencias de prensa, bien 
puede entenderse por qué muchas indagatorias no sólo no prosperan, sino que son un rotundo fracaso. 
 
Y ES QUE si el caso de la muerte el 19 de marzo de los dos estudiantes del Tec de Monterrey lo estuvieron 
enredando las autoridades desde el principio, el vocero de la PGR, Ricardo Nájera, se encargó ayer de convertirlo 
en una monumental maraña. 
 
DESPUÉS de 43 días del suceso, Nájera y la PGR intentaron una reconstrucción de los hechos y aclarar los 
acontecimientos, pero no hicieron sino generar desconcierto y abrir más interrogantes. 
 
¿CÓMO ES posible que la PGR intente esclarecer un caso tan delicado con un batidero de rueda de prensa donde 
la proyección nunca funcionó bien, el vocero simplemente no supo explicarse y no existía un hilo conductor de la 
reconstrucción de los hechos? 
 
EL PORTAVOZ se la pasó dando órdenes en vivo a un tal "Miguel Óscar", al que lo mismo le pedía un escrito de su 
portafolio, que buscara una imagen o que viera la forma de pasar el video. 
 
MENOS MAL que, tras el reclamo de rectores y estudiantes durante su visita del miércoles a Monterrey, el 
Presidente se comprometió a esclarecer los hechos. 
 
  
  
MUUUCHAS dudas dejó la intentona de la PGR de pretender esclarecer la muerte de los dos estudiantes del Tec 
que 43 días antes perdieron la vida en una balacera entre sicarios y militares. 
 
UNA de las interrogantes que quedó y que presuntamente apunta directito a Nuevo León es: ¿dónde quedaron las 
credenciales de los alumnos? 
 
SE COMENTA que la PGR tiene conocimiento de que personal de la Agencia Estatal de Investigaciones acudió la 
noche del crimen a la escena a realizar el levantamiento de los cuerpos e hizo acopio de las pertenencias que 
llevaban los estudiantes. 
 
ASEGURAN que policías locales se quedaron, entre otras cosas, con las identificaciones que acreditaban a los 
muchachos como estudiantes del Tec y que traían esa noche. 
 
¿QUÉ QUIERE decir eso? Que desde el principio las autoridades del estado sabían que no se trató de sicarios, 
como se informó inicialmente, sino de dos alumnos distinguidos. 
 
¿POR QUÉ la PGR no lo informó ayer? ¿O le estará dejando esta encomienda al procurador de Justicia estatal, 
Alejandro Garza y Garza, para que él salga a aclararlo? 
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CUENTAN que en las oficinas del Fonatur, que comanda Miguel Gómez Mont, están en pláticas con firmas de 
relaciones públicas con presencia multinacional para lanzar una campaña que intente cambiar la percepción de 
México en el extranjero y atraer a inversionistas del sector. 
 
QUIÉN SABE cuánto dinero estarán dispuestos a gastarse en ello, pero llama la atención que ese organismo sea el 
encargado de hacer el trabajo de imagen para el país. 
 
¿PUES QUÉ no se supondría que ProMéxico, de Bruno Ferrari, y la Cancillería, de Patricia Espinosa, deberían 
estar trabajando en ello, y más aún después del jalón de orejas que le dio el presidente Felipe Calderón al cuerpo 
diplomático? Es pregunta viajera. 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 




